

南信

中信

# 郷土の誇り 山極博士

上

1915（大正4）年に世界で初めて人工がんの発生に成功した上田市出身の医学者、山極勝三郎博士（1863～1930年）。地元の住民たちは郷土の偉人を後世に語り継ぐうと、顕彰活動を続いている。そうした中、博士の生涯を描く映画「うさぎ追いし—山極勝三郎物語」がこの夏、上田市などで撮影され完成した。12月の全国公開に先駆け11月5日から同市と長野市で先行上映されるのを前に、改めて博士の功績を振り返りつつ、顕彰に取り組む住民たち、映画製作に携わった人たちの思いを伝える。

(伊東 美美)

た。2012年に山極博士の伝記を出版した童話作家神田



(東大医学部所有)

## 映画口げ機会に親近感

真田幸村に続く郷土の先人として、山極博士を押し出していくましよう

た。2012年に山極博士の伝記を出版した童話作家神田

山極博士は千曲川にちなんだ「曲川」という号で俳句や川柳を詠み、月報などに載せていました。人工がんができた際には「癌出来つ意氣昂然」と「歩三歩」は、東大医学部や上田市の上田城跡公園に句碑がある。郷友会の代表幹

映画は、約8割が上田市で撮影され、別所温泉や太郎山、千曲川などが登場する。同部会例会での講演で、近藤さんは「それぞれの場所がどのよう

うに使われているか考えながら鑑賞してもらえば光榮です」と述べた。

愛子さん（68）は「上田市本郷は「山極博士は、上田に心寄せる郷土愛や日本の将来を思う郷愛に満ちていた」と話す。

高橋尚久さん（82）は「東京都墨田区は「文化活動にも熱心だった一面も知つてほしい」と力を込める。

映画は、約8割が上田市で撮影され、別所温泉や太郎山、千曲川などが登場する。同部会例会での講演で、近藤さんは「それぞれの場所がどのよ

うに使われているか考えながら鑑賞してもらえば光榮です」と述べた。

11月の夜、同市上丸子の国登録有形文化財「依水館」では、近藤さんや映画企画した上田市出身のプロデューサー永井正夫さん（71）は、都練馬区を囲み、懇親会が開かれた。依水館が山極博士の自宅として撮影に使われたことへの「お礼」として、丸子地域の住民有志でつくるグループ「MM21」が招いた。

会長の笹井文雄さん（66）は「丸子地域で山極博士はなじみが薄かつたが、撮影機に親近感が湧いた」といきつ。映画のロケ地として依水館も注目されればうれしい」と期待した。



上田市丸子地域の住民らと懇談する近藤さん（中央）

## 顕彰の機運広がり期待

博士は「信州の中で文武の優れる松代や松本にも負けない上田をつくづく」と記し、生涯にわたり郷友会に関わつ

た。2012年に山極博士の伝記を出版した童話作家神田

山極博士の顕彰活動はこれまで、生家があつた上田市の鍛原（中央西）を中心には、同市内でも特に活躍だった。博士生誕150周年だった13年には、市民らでつくる「山極勝三郎博士顕彰会」（事務局・上田市医師会）が博士の功績や関係した人物などをまとめた冊子を作り、記念シンポジウムを開催するなどしてきた。

「丸子地域を含めた上田市全体として盛り上がりがついてほしい」。顕彰会の幹事を務める岡崎光雄さん（71）は、「上田市中央4」は、映画製作を一つのきっかけに顕彰の機運がさらに広がっていくことを願つてゐる。

## 映画「うさぎ追いし」の公開を前に

南信

中信

# 郷土の誇り 山極博士

## 中

「私ががんから生還できたのは、山極博士のおかげでもあります」

世界で初めて人工がんの発生に成功した上田市出身の医学者、山極勝三郎博士を描いた映画「うさぎ追いし—山極勝三郎物語」を企画した同市出身のプロデューサー永井正夫さん(71)は、がん研究会員明病院(東京都江戸川区)のロビーに掲示された病院の沿革を見ながら話す。

がん研究会は「がん克服をもつて人類の福祉に貢献する」との目標を掲げ、1908(明治41)年、当時東京大医学部病理学教室の教授だった山極博士らが中心になって創立された。映画の医学監修を務めたがん研究会の病理部長石川雄一さん(63)による「山極がん研究会」と通称された時期もあったといい、現在もがん専門病院を運営しながら研究成果も上げている。

永井さんは2006年に大腸がんと診断され、手術を受けた有明病院で山極博士の名前と出会い、同郷と知った。「功績の大ささを比べて光の当たり方が弱いのが悔

# 100年後役立つ研究輝き

## 2人に1人がんになる時代に



有明病院のロビーで、がん研究会の沿革と山極博士の功績についての掲示を見る永井さん(右)と石川部長



東大医学部に展示されている山極博士の机

山極博士は市川厚一助手と共にウサギの耳にコールタールを塗ってがんを発生させた実験と、唱歌「故郷（ふるさと）」の歌詞を重ねた。山極博士と共に研究に携わった市川厚一・北海道大教授との師弟

しい」と感じ、映画化を決意した。

△ 「2人に1人はがんになる時代。身近な病気になった」と話すのは、信州大医学部包

括的がん治療学教室松本市

な実験の成功にもかかわらず、26年のノーベル医学・生理学賞は、発がんの寄生虫説を唱えたデンマークのフィビゲル博士に与えられ、山極博士は受賞を逃した。しかし山極博士の死後、フィビゲル博士の標本が「人工がんではないことが分かった。

△ 「2人に1人はがんになる時代。身近な病気になった」と話すのは、信州大医学部包

括的がん治療学教室松本市

の専任教師谷口俊一郎さん

(65)。「かつては死の病だつたが、現在は早期発見すれば治」とがん研究の進歩を強調する。「その一步を踏み出しだしたが山極博士の研究。今や日本のがん研究は世界に誇られる。博士の出身地の信州で研究していることをうれしく思う」

△ 同学部3年伊藤国秋さんは

「山極博士のことは授業で耳

にした。自らの仮説を信じ、

地道に検証して社会貢献をな

した生きざまを尊敬する」と

思ふ。

△ 東大医学部の学部長室園浩

平さん(60)は、山極博士が人

工がん実験に取り組んでいた

△ 時について「死因のうち

がんは少數で、結核に代表さ

れる感染症が中心だった。だ

から野口英世や北里柴三郎ら

細菌学者が注目された」と指

摘する。「そんな中、山極博

士は100年後役立つかん

の研究を切り開いた。東大医

学部の歴史で最大の功績と言つていい。博士の実験成功が

△ 与えたインパクトで研究者が

増え、日本のがん研究が進

だのは間違いない」

△ 東大医学部は今も、博士が

使った机などを学部内に展示

している。

△ 山極博士の実験成功から約

半世紀がたった66年、元ノーベル賞選考委員のフォルケ・

ヘンシェン博士が来日し、記

者団の前に「山極博士の功績

は世界に認められている。ノ

ーベル賞を授けられなかつた

ことは誠に残念だ」と述べた。

## 映画「うさぎ追いし」の公開を前に

中信 南信

山極勝三郎博士の関連資料など 上田市立博物館は山極博士の生涯と業績についてまとめた書籍を2種類発行している。市マルチメディア情報センターは「上田デジタルミュージアムネットワーク」の中で、博士の生涯と実績を年代ごとにまとめ、ゆかりの地を紹介するウェブサイトを公開。市上田情報ライブラリーは博士の著書「胃癌（がん）発生論」の原稿材料などの資料を展示している。同市の信州上田医療センターには博士を紹介するパネルがあり、上田城跡公園には博士の胸像と記念碑が建立されている。

上田市第三中学校の生徒たちが10月20日、山極勝三郎博士の生涯を描いた映画「うさぎ追いし－山極勝三郎物語」を11月5日の県内先行公開より一足早く、体育馆のスクリーンで鑑賞した。世界で初めて人工がんの発生に成功した博士を顕彰しようとの機運は半世紀前、博士の生家が通学区内にあるこの中学校から始まった。

◇  
1968(昭和43)年、校長だった故・黒坂周平さんの指導で、社会科クラブの生徒

## 郷土の誇り 山極博士

下

する資本が今も廻されず、像もある。当時3年生で生徒会長だった柳沢憲一郎さん(63)は現在、上田商工会議所会頭の立場で今回の映画の「応援団長」を務める。

80年には、社会科クラブを指導した当時の石川好一教諭と黒坂さんが、市立博物館の内山花菜さん(15)は「研究への姿勢から一つのことを諦めずに続ける大切さを学んだ」。3年の成沢悠葉さん(15)は「甘い物が好きなどころなどが描かれていて、博士の人生が身近に感じられた」と感想を話した。

△  
同年代の医学者で黄熱病を研究した野口英世の知名度が高いのは、子ども向けの伝記が充実していたからだ。こう考えた山極勝三郎博士顕彰会(事務局・上田市医師会)の依頼で2012年3月、元小学校教諭の童話作家神田慶子さん(68)＝上田市本郷＝は



上田市第三中学校廊下に展示されている山極博士の資料や胸像

## 功績次代へ動き活発化

### 伝記出版、資料展示施設の設置提案も

郷土として博士の功績を出すにまとめた。その後、同館に資料の展示コーナーが設けられた。

第三中での上映会は、映画の応援団と三中同窓会が「次世代をつくる子どもたちに夢を持つてもらおう」と企画。龍野武利校長は「先輩(山極博士)の姿を目指してほしい」と呼び掛けた。鑑賞後、3年の内山花菜さん(15)は「研究への姿勢から一つのことを諦めずに続ける大切さを学んだ」。3年の成沢悠葉さん(15)は「甘い物が好きなどころなどが描かれていて、博士の人生が身近に感じられた」と感想を話した。

△

上田市出身の都内在住者がつくる「東京上田会」は、山極博士を中心とする「郷土の先人」の資料などを展示する施設を望み、建設費を募る基金の設立を市に提案している。提案者の丸山瑛一さん(82)＝東京都江東区＝は「未

来を担う子どもたちがふるさとに誇りを持てるよう、先人たちの足跡に触れる環境は大切」と強調。「映画の公開を足掛かりに建設への機運をさらに高めたい」と話す。

「山極博士を育てた上田の誇りとなる作品になったと思ふ」と映画を企画した同市出身のプロデューサー永井正夫さん(71)。「構想から10年、作品はここに生まれた。上田から、長野県から、先々の世代に見てもえる作品に育つていてほしい」

子とも向けの「まほろしの」書懸念文コンクールなども開催。14年4月に増刷されこれまでに2500部が発行された。今回の映画化を機に、市内の書店では店内の自立つ場所に平積みされることもある。神田さんは、「ものが多くの子どもたちに読んでもらえればいい」と期待する。

△

### 映画「うさぎ追いし」の公開を前に